

Imprimir

La historia registra que la gente de Nariño siempre va en contra vía de las diferentes corrientes que predominan en el país, fuimos realistas cuando la mayoría del continente abrazaba la gesta libertaria de Simón Bolívar en contra del dominio español.

A principio del siglo 19, las llamadas sociedades democráticas, experiencias incipientes del socialismo democrático prendían entre los artesanos de Pasto, Ipiales y Tuquerres, emulando la gesta comunera de Galán, tuvo una réplica en la población de Guaitarilla y Tuquerres liderada por dos valientes y guerreras mujeres, Manuela Aicu y Rafaela Cumbal, quienes se levantaron contra el gobierno alcabalero de los españoles.

En la década del 60, los movimientos cívicos lideraron las reivindicaciones sociales y exigieron respuesta al olvido centenario del centralismo contra el departamento de Nariño en paros cívicos de amplia participación ciudadana.

En materia electoral en una región dominada por centurias por el bipartidismo, se manifestó la rebeldía de los nariñenses en el acompañamiento de líderes alternativos como Pardo leal, Bernardo Jaramillo, Carlos Gaviria y Carlos Pizarro, los pastusos eligieron como alcalde de pasto a Antonio Navarro y durante 5 periodos eligieron a gobernadores llamados alternativos como Parmenio Cuellar, Eduardo Zúñiga, Antonio Navarro, Raúl Delgado y Camilo Romero; se manifestó en mayoría en la consulta contra la corrupción y el plebiscito por la paz; y en las tres Campañas presidenciales de Gustavo Petro se obtuvo las principales votaciones siendo la última donde 600 mil almas votaron por el Presidente Petro, se recordará la frase del presidente Gustavo Petro cuando afirmó que “ los vientos del sur” deberían soplar al resto del país.

En el presente debate electoral la clase política tradicional cerró filas en torno a la candidatura a la gobernación de un ex parlamentario que después de ser concejal, diputado, representante a la cámara por cinco periodos y senador en dos ocasiones, Berner Zambrano; quien además recibió el apoyo del actual gobernador John Rojas, el alcalde de Pasto, Germán Chamorro, en una campaña con el apoyo burocrático que toda la encuesta daba por seguro ganador a Berner Zambrano.

Por los lados del Pacto histórico sólo había peleas, fuego amigo y la encuesta contratada por los tres candidatos; Luis Eladio Pérez, Luis Alfonso Escobar y Guillermo García, fue ganada por el ex senador Luis Eladio Pérez; y solo hasta finales de julio en Bogotá el comité político nacional del Pacto Histórico define que la candidatura a la gobernación de Nariño la debía liderar el profesor universitario Luis Alfonso Escobar, ex secretario de Planeación y ex director del plan Pacífico, quien en tres meses de campaña lideró una cruzada contra la politiquería tradicional, campaña que no generaba el entusiasmo de los nariñenses, quienes golpeados por el constante aislamiento por los bloqueos de único corredor vial con el resto del país; Pasto-Popayán, sumado al drama humanitario generado por la presencia de actores armados financiados por el narcotráfico, Nariño produce el 27% de la cocaína del país, y en los últimos años viviendo la mayor problemática económica y social con los mayores indicadores de pobreza y atraso del país y que se creía que había una gran frustración por el gobierno de la potencia de la vida.

Nadie dudaba del triunfo del candidato de la política tradicional, pero como siempre los nariñenses se manifiestan con un voto castigo, y nuevamente la gente del sur votan masivamente por el dirigente afro descendiente Luis Alfonso Escobar, que para los nariñenses era el candidato del presidente Petro y fundamentalmente de la vicepresidenta Francia Márquez, en la medida de que el profesor Escobar hace parte del movimiento de la vicepresidenta; pero igual los nariñenses le dan al presidente Petro una nueva oportunidad para que le cumpla a Nariño con la elección como gobernador al candidato del Pacto Histórico, con la expectativa en las apuestas contempladas en el plan de desarrollo; como la construcción de la doble calzada Pasto-Popayán, la Variante San Francisco-Mocoa, que permitirá un nuevo mercado con el sur-oriente del País, o el puerto sobre aguas profundas en Tumaco, la universidad pública para el Pacífico y otras subregiones del departamento o la agro industrialización de las cadenas productivas, como la Láctea, del café, los tubérculos y las hortalizas, que permitirían que Nariño sea una región exportadora en producción alimentaria.

El triunfo contundente del candidato del Pacto Histórico a la gobernación de Nariño el profesor Luis Alfonso Escobar logra 360 mil votos, contra 240 mil del candidato de la política

tradicional, que se suma a la derrota de sus candidatos de las principales ciudades del departamento como Tumaco, Ipiales, Tuquerres y la mayoría de los 64 municipios de Nariño.

La manifestación del constituyente primario en Nariño es la muestra de la elevada cultura política de sus habitantes que interpelan a país nacional para que vuelque su mirada en un pueblo irredento y rebelde, que el presidente Gustavo Petro y su equipo de gobierno cumpla con las promesas hechas con Nariño que vuelve a votar por el presidente, a quien le da una nueva oportunidad, porque frente a una nueva frustración los nariñenses actuaran nuevamente en contra vía.

Harold Ruiz Moreno

Foto tomada de: Luis Alfonso Escobar